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□ 薄克国 卢洪雪 呼双双

笑谈文学与爱情
5月10日上午，中国海洋大学崂山校区“乐海

堂”内，王蒙的“青年与文学”专题报告即将开
始。能容纳几百人的“乐海堂”座无虚席，来得稍
迟一点的同学只能站在过道里听王蒙的演讲。
看到很多站着的同学，爱幽默的王蒙笑着说：

“主席台上还能再坐四个人，你们谁想上来。”
“当今时代文学气息并不算是最好，书籍的

销售量也不如过去。文学作为一种文字符号，并
不如图片，影视等直观，但它有更多的含量和干
货。”王蒙先生以文学的近况为由头开始了演
讲。

王蒙抛出一个问题，是先有爱情，还是先有
爱情文学？他说，读爱情文学可以使人深受启
发，有种被呼唤的力量，是对生活的美化。以《红
楼梦》为例，王蒙先生将其看成一部青春小说，
里面有很多内容是描写年轻人在一起的快乐。
大观园常常会有年轻人的联欢诗歌节，一首接
一首的诗歌，边吟边烤着鹿肉，别有一番情趣。

在《红楼梦》中，王蒙先生认为薛蟠和贾宝
玉的脾气相近，但不同的是贾宝玉更有文化修
养，可以将对女孩的好感用诗的形式表达出来，
但是薛蟠没有诗歌修养，只能恶搞，说一些庸俗
的行酒令。可见，不同的文学修养可以造就不同
的人格、趣味和层次。

“爱读书的人从书本中得到的精神启迪是
其他的载体所比不上的。我小时候就从书中了
解了爱情，虽然那个时候还不懂，但已经感受到
爱情的召唤，等到真正的遇到爱情的时候，就会
与书中的美好的女子、美好的形象联系起来，从
更高的层次上考虑爱情。”王蒙说，“当爱情没有
了文学的引导，就会堕落。就像鲁迅笔下的阿Q，
他为什么没有跟吴妈结合，因为他没有上过文
学的短期培训班，不懂徐志摩。”此话刚一说完，
顿时引来同学们的阵阵笑声和掌声。

“假设阿Q懂得徐志摩，在向吴妈表达爱意
的时候，吟出一首‘我是天空的一片云，偶尔投
影在你的波心，你不必惊讶，更无需欢喜……’，
而吴妈呢，虽然不懂得文学，但是会唱流行歌曲

‘月亮代表我的心’，这事儿就成了！所以说文学
改变命运，带来幸福。”王蒙的这个例子让在座
的学子们笑声不断，讲堂里传出阵阵掌声。

文学需要青年“活力”
王蒙先生最喜欢的一个词是“华年”，这是

他觉得最美的词语，让他如痴如醉。“锦瑟无端
五十弦，一弦一柱思华年。”华年这个词，有青春
的气息，有生命的旺盛力。

“举世皆浊我独清，众人皆醉我独醒。”王蒙
先生说，青年需要文学，文学也同样需要青年。
青年人所具有的敏锐，有理想，有所批判，对生
活的热爱，对细节的兴趣等等这些特点，也是文
学的特点。文学只要表现出这种生命力，那即使
年华已经老去，也能重新唤起当年豪迈的志气。

他说，一个钻研文学，喜欢文学，与文学为
伴的人，会从文学中得到莫大的帮助。为此他鼓
励在场学生，爱文学，读文学。喜欢文学的人语
言能力通常比较强，这会影响人的一生，一个人
连份申请都写不好，很难想像他能获得他想要
的东西。“青年需要文学，但文学更需要青年，因
为青年充满生命力和活力，现在的文学正需要
这种力量。”

针对有些人青春不可爱、容易冲动、不太成
熟的批判，王蒙先生不以为然，他眼中的青春和
文学，不要无懈可击，而是有商量和改善的空

间。他说：“青春好比望梅止渴，好比画饼充饥，
都是虚幻的，而就是因为虚幻，才更有表现力，
更能扩大精神空间。”

自媒体时代还需读书
对于学生提出现在存在的“人人都是自媒

体，到底还需不需要读书”的疑惑，王蒙说：“从

目前来说，随着信息技术的发展，信息也变得越
来越浅薄化、便捷化、舒适化，好处是人们知晓
的东西多了，坏处就在于浏览代替了阅读。”

面对同学们提出的关于诗歌能否复兴的疑
惑，王蒙这样解答：“虽然现在诗歌的处境比较
尴尬，但是诗歌并未消亡，我还经常收到年轻人
创办的诗歌文集。我虽然不经常听流行乐曲，但
是其中有些歌词是可取的。没有诗歌就没有流

行歌词，也就没有流行歌曲。中国是一个诗歌大
国，有悠久的历史，诗歌出现的尴尬境地只是历
史上的一瞬，我们无需太悲观。”

“我在读文革时期等距离自己较远的作品
时，总是会有一种隔膜感，没有那个时代的经历
也读不懂。”中国海洋大学2010级中文一班的刘
甜说。

“这怎么办呢？”王蒙先生笑着说，“我们有
各种各样的文学作品，在接受这些作品时，既要
对当时的环境有陌生感，又要多少有些了解，不
然真的读不懂。不可否认的是由于种种原因，有
些作品写作时会刻意的躲避生活，没有历史的
积淀。要想消除这个隔膜，我交给你两个办法，
一个是认真读了之后还是有隔膜感的话，就换
一篇来读，另一种方法就是多读经典。”

□ 本 报 记 者 张忠德
本报通讯员 张 涛

距离死神只有20米的距离
5月10日上午，原本安排在9时30分的采访直

到10时30分才正式开始。记者见到风尘仆仆的徐
公安时，一身劲装打扮的他略显疲惫地向记者
解释迟到的原因：“实在不好意思，前天我去成
都提我们放在雅安救灾时修理的一辆商务车，
从昨天到今天上午一直在高速路上跑着，刚刚
回来。”

几乎同样的一幕也在4月21日上演。接到雅
安发生地震消息的当天，徐公安就赶到青岛市
红十字会，征询相关入川救援的手续问题，在得
到肯定的答复后，21日上午，通过挑选的7名救援
队员经过简单的准备，携带药品、食品和相关设
备自己驾车赶赴雅安。

司机薛玉宝从上车之后就一直没合过眼，
原先说好的轮流替班最后变成了他自己一个人
顶下了2000多公里的奔驰，一直将车开到了震区
芦山县，他才第一次入睡。

抵达灾区后，山海情救援联盟被分配了摸
排受灾情况和发放物资的任务，因为车辆无法
通行，他们最终只能选择徒步进入，由于分配的
区域处于几个地方的交界处，很多村庄都是第
一次见到救援队伍的进入。

由于当地山区的地理条件，加之余震不断，
很多地方都有塌方的出现，在运输物资进入宝
盛乡的过程中，他们就差点遭遇“死神”。“当时，
运送物资的过程中经过一段类似山谷的地形，
走到路中间时，一辆车的水管爆裂，为了让救援
物资先过去，我和6名队员下车徒步前进，就在此
时塌方发生了，那个时候我就通过微信给媳妇

儿发了个遗书，然后就听天由命了。”徐公安说，
幸运的是，他们最终躲过了这次致命的塌方，等
再抬头看的时候，一块巨石就落在他们前方20米
左右的地方。

参与救援

不能仅凭“一腔热血”
“与我们之前参与的汶川地震和玉树地震

救援相比，雅安地震参与救灾的志愿者是最多
的。”徐公安直言。

从一开始出发到抵达灾区，徐公安的队伍
几乎扮演着“收容队”的角色，他们一路收集一
些独自前往灾区的志愿者，队伍从一开始的7个
人最终扩大到30多人。

“在河南境内的高速路上，我们还收留了4个
河南籍的小姑娘，其中一个是80后，另外三个是
90后，一直追在我们的车后，在确定我们是赴雅

安灾区后，就希望跟我们一同前往。”徐公安说，
“因为她们当中有学心理救助的，也有学护士
的，所以我们就同意了，并最终把她们送到了震
区的医疗救助点。”

然而对于这些“一腔热血”的志愿者们，徐
公安也有话说：“地震发生的地区一般都会出现
交通中断的情况，很多志愿者都驾车前往，往往
会给灾区带来交通拥堵的情况，这也在此次雅
安救灾中表现得很突出；其次就是这些志愿往
往缺乏救灾经验，很多人连自理的能力都没有，
露宿街头，一个让我印象深刻的景象就是，排队
领取发放方便面的很多都是带着帽子的志愿
者。”

对于这样的情况该如何解决呢？徐公安告
诉记者：“2008年汶川地震时，我们也是凭着热情
就自己过去了，但从那次之后的玉树地震和这
次雅安地震，我们都会选择提前报备，并且通过
红会或者民政部门与当地联系，如果确实需要，
接到发放通知后我们才会前往。而这也应该是

具备救援资质、参与过救援训练的队伍所必须
走的程序。”

同时，徐公安表示，震区的救灾部门在应对
进入灾区的志愿者队伍时，也应该成立一个统
一的监管部门，避免多个指挥部下命令，乱上加
乱。

公益救援组织应多元化
从雅安归来之后，徐公安也在考虑像山海

情这样的公益救援组织的未来之路。固然，灾
害救援时，这些拥有专业救援知识与能力的组
织将成为军队之外的一支重要救援力量，但在
灾害救援之外，这些公益组织应该如何发展？

徐公安告诉记者：“毕竟谁都不希望大规
模灾害的发生，那么我们这些公益组织除了救
援之外，还应当承担些什么功能？目前，我们
也在探索助老、助残、助学等公益活动，将手
头的资源充分利用起来，而不仅仅局限于灾害
救援。”

青海玉树地震后，徐公安和山海情救援队
产生了给青海一个村的孩子捐助图书室的想
法，但从当地志愿者那儿了解到，很多地方连吃
饭都成问题，不如先帮他们解决实际问题。于
是，他们选择了当地的一个藏族村，除了资助当
地三十多个孩子的学习外，去年7月还教授当地
村民种植蔬菜，改善他们的饮食，帮助地方发
展。

作为一个公益组织的负责人，徐公安还提
到：“现在社会上有一种观点是应该自己有余力
的情况下再做公益，但是从我这几年的经验来
看，管理一个公益组织必须是全职的，跟普通队
员不同，一个管理者要操心的事情太多，根本
没有时间和精力去忙‘自己的活’。”

雅安归来“山海情”

青年需要文学，文学更需要青年
——— 王蒙岛城纵论“青年与文学”

□记者 薄克国 报道
本报讯 5月9日，青岛港前港公司特色书屋

揭牌。青岛市文广新局出资3万元购买书籍，对
前港公司“特色书屋”给予支持。

前港公司“特色书屋”集道德讲堂、党团活
动中心、技术交流中心和市北图书馆分馆为一
体。面积约220平方米，配置了相应的桌椅、音
响、电脑、投影等设备，配置有近3000册图书、
杂志，汇集了港口企业文化经典和职工格言、队
歌等。

□记者 薄克国 报道
本报讯 5月13日，青岛市首届规模(限额)以

上食品生产经营企业董事长总经理培训班考试成
绩公布，92家企业食品安全第一责任人考试成绩
合格，合格率为92 . 9%；7家企业考试成绩不合
格。

5月2日—4日，青岛市食安办在青岛市委党
校举办了为期三天的全市规模(限额)以上食品生
产经营企业董事长总经理培训班(第一期)，101家
食品生产经营企业有关负责人参加培训。近日，
市食安办组织市委党校法学教研部教授对此次培
训的考试试卷进行了阅卷。

经统计，参加培训企业101家，参加考试99
家，青岛利客来集团等92家企业食品安全第一责
任人考试成绩合格；青岛祥瑞水产种苗有限公司
等7家企业考试成绩不合格，需重新参训。另有
两家企业参训但未参加考试。

□白晓 王涛 于志 报道
本报讯 5月11日，2013青岛金石文化艺术

节在金石馆开幕，举行了杜大恺艺术馆开馆仪
式。该馆重点展示清华大学美术学院教授杜大恺
先生从业三十余年创作的壁画、水墨画等艺术精
品50余幅。

艺术节将举办青岛金石收藏家会所古代艺术
品精品展、青岛(国际)陶瓷艺术大展、崂山绿石
精品展、文化艺术品拍卖会等10项活动，涵盖油
画、陶瓷、国画、雕塑、观赏石等多个艺术门
类。

艺术节将持续至8月3日，为期85天，市民均
可免费参观。

7家食品企业

一把手考试不合格

金石文化艺术节

开幕

青岛港前港公司

“特色书屋”揭牌四川雅安地震已经过去近一个
月，原胶南市“山海情”志愿救援联盟
的7名成员在震后第三天进入灾区，在
随后几天的时间里，他们的足迹到达
灾区的18个村庄，受到他们援助的村
民有三四千人。5月10日，该志愿联盟
的发起人、本次救援的带队人徐公安，
向记者讲述了整个救灾过程的艰辛，
也对整个救灾志愿者队伍进行了一些
思考。

◆核心提示

5月10日上午，著名作家、中国海洋大学文学与新闻传播学院名誉院长王蒙先生
做客海大人文讲坛，为学子们带来题为“青春与文学”的专题报告。此前的5月9日，他
还与两位“80后”青年作家甫跃辉、文珍一起畅谈了青年文学创作。

◆核心提示

□薄克国 王敏 报道
本报讯 5月10日，青岛市“银龄欢歌大舞

台”年度首场社区公益演出在市北区老年乐园举
行，拉开了年度公益演出的序幕。

青岛市七彩风艺术团、青岛老年艺术专修大
学和市北区的优秀中老年文艺团队演出了鼓乐
《丰收的喜悦》、独唱歌曲《欢天喜地》、舞蹈
《唱起来，跳起来》、服饰《常回家看看》、吕
剧《盼发财》等节目。

“银龄欢歌大舞台”公益演出活动以社区广
场、老年公寓为主要演出阵地，每年的5月初至
10月底进行巡回公益演出，演员队伍由青岛市七
彩风艺术团和社区老年文艺队伍组成。这项公益
演出活动丰富了老年人的精神文化生活，还为社
区老年人展示才艺搭建了服务平台。

银龄欢歌大舞台

公益演出举行

5月11日，由青岛市总工会主办的“劳歌逸
曲”书法展在市美术馆开展，展出了李皓、赵善
亭、刘健和董坤等四名工会干部近年来创作的书
法作品百余幅。

□记者 薄克国 报道

▲抢险救援，准备出发。
（“山海情”提供）

□记者 李媛 报道
本报讯 5月12日，青岛市护理协会发布《护

士现状报告》。报告显示，由于待遇低、工作量
大、工作环境差等原因，青岛护士流失率达到
了3%以上，仅去年一年就有近千名护士辞职。

青岛市护理协会理事长王玉玲介绍，护士
的职责已经从原来简单的打针发药，逐步扩展
为照顾病人日常起居等专科护理，以及健康教
育、协助诊疗、康复等，随着重症监护、介入治
疗、器官移植等尖端医疗学科的发展以及医疗
专业越来越细化，专业护士的需求会越来越大。

目前，护理行业却遭遇前所未有的“用工

荒”，护士流失、招不到人已经成为令各级医疗
机构头疼的事。一家二级医院的负责人表示，近
几年该院招聘护士的计划从未完成过，招到的
数量越来越少。

根据省卫生厅的相关规定，病房床位与护
士的比例应为1：0 . 6，青岛市的床护比只有1：
0 . 4，存在一定缺口。再加上这两年岛城几大医院
均在扩建，护理人员缺口还将进一步扩大。

“只要一上班就忙得不可开交，除了医疗护
理还有生活照料，像我们专护病房的护士还要
给病人和家属进行心理辅导、精神慰藉等，工作
多还容易产生摩擦，我们压力很大。”市南区人

民医院医疗专护病房护士长汲芳告诉记者，虽
然近几年单位在不断提高护士待遇，但相比来
说护士的工资收入还是较低，刚工作几年的护
士一月工资也就两千多元。

“白衣天使”如今却人才流失，除了工作压
力大、待遇低、容易被误解等客观原因，护理专
业毕业生不足也是重要原因。在青岛，只有青岛
大学医学院和中等卫生专业学校有护理专业，
每年毕业的护理专业学生总数，还不及每年进编
考试和带薪培训考试的护士岗位多。本地生源
少，外地生源面临高生活成本大多也放弃了在
青就业，从而使得护士招聘情况一年不如一年。

工作压力大 工资收入低

岛城护士流失率达3%以上

□记者 薄克国 报
道

近日，2012年中国摩
托艇联赛团体总冠军及4
个单项冠军的获得者青
岛国融摩托艇队，带着他
们辉煌的成绩回到青岛
奥帆中心，为纪念新中国
航海运动60周年及2013年
国际极限帆船赛开赛做
专场水上摩托艇及水上
飞人特技表演。运动员表
演了立式水上摩托编队、
坐式水上摩托特技、水上
飞人等，为岛城市民和游
客带来了强大的视觉震
撼。

水上飞人

□张忠德 臧富贵 李洁 报道
本报讯 5月10日，记者从青岛开发区有关

部门获悉，青岛开发区慈善总会金融慈善分会于
近日成立，截至目前，金融慈善分会已吸收32家
会员单位。

开发区慈善总会金融慈善分会将主要组织开
展全区金融机构的慈善捐赠活动，救助困难人
群。分会的成立，为金融行业从事社会公益慈善
事业提供了动力和平台，也为金融系统困难职工
增添了一份保障。

开发区成立

金融慈善分会
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